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Сохранить 
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6 октября во всем мире 
отмечают Всемирный 
день охраны мест оби-
тания – международ-
ный праздник, призван-

ный привлечь внимание человечества 
к проблеме сохранения фауны планеты 
Земля.

Сложная задача по сбережению видово-
го разнообразия возложена на заповедники 
и национальные парки Алтайского края. Есть 
среди них уникальные природоохранные 
объекты, например краевой заказник «Лебе-
диный» в низовье Катуни, который является 
постоянной зимовкой для большого числа ле-
бедей-кликунов.

  КАЛЕНДАРЬ �АП� .

  ГЛАВНОЕ .
Вдогонку за инфляцией

С 1 октября в Алтайском крае работникам бюджетного 
сектора экономики повысили зарплаты.

Согласно распоряжению главы региона Виктора Томенко, 
заработные платы работников краевых государственных 
учреждений всех типов (автономных, бюджетных, казен-
ных) с 1 октября увеличиваются на 4,3%. Средства на эти 
цели предусмотрены законом Алтайского края «О краевом 
бюджете на 2021 год и на плановый период 2022 и 2023 годов».

Против гололёда и снега
Власти Барнаула выделили средства на приобретение 

27 единиц дорожной и специализированной техники.
Как сообщает администрация города Барнаула, 12 автомо-

билей пополнят автопарк управления «Автодорстрой». Это 
универсальная всесезонная дорожная техника для поддер-
жания порядка улично-дорожной сети, а также тракторы 
для погрузочных и разгрузочных операций.

Кроме того, 14 единиц техники закупят для МБУ «Бла-
гоустройство и озеленение». Среди них снегоуборщики, 
самосвалы, дорожные коммунальные машины.

Также экскаватор-погрузчик приобретут для нужд МУП 
«Барнаулгорсвет». Спецтехника позволит бурить котлованы 
для установки ЛЭП, кроме того, она может использоваться 
как экскаватор, гидромолот и кран-манипулятор.

Оксана ИСАКОВА

В подарок ветеранам – 
подписка

В декаду подписки депутат Государственной думы Иван 
Лоор традиционно оформил абонементы на краевую газету 
«Алтайская правда» для ветеранских организаций, домов 
престарелых и больниц своего округа.

«По отзывам за прошлое полугодие знаю, что ветераны 
были рады получить бесплатную подписку на главную кра-
евую газету. Также считаю важным, чтобы каждый свежий 
экземпляр «Алтайской правды» был в стационаре, где газету 
могут почитать и медицинские работники, и находящиеся 
на лечении больные. В этом году решил подписать на краевое 
издание и дома престарелых, интернаты, где осуществляют 
уход за пожилыми людьми. Хочется таким образом в месяч-
ник пожилого человека сделать приятное для ветеранов, 
каждый из которых, уверен, сделал многое для развития 
края», – сказал корреспондентам «АП» парламентарий.

Кроме того, в подарок от И.И. Лоора подписку на свою 
районную газету получит каждая сельская ветеранская 
организация округа.

Ксения ТЕВС

500 000   
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Из них на ТЭЦ-2 заготовлено 140 000 тонн, 

а на ТЭЦ-3 – 342 000. Это составляет 175% 
и 372% от нормативов.

Кроме того, на 46 котельных города также 
запасено угля больше нормативов.

№ 187
(30560)

Среда
6 октября, 
2021 год

Ф
от
о 
В

. Г
ЕР
А
СИ
М
О
В
А

.

в крае сегодня в Барнауле

Ветер северный, 4-9 м/с, порывы 
до 16 м/с. В отдельных районах 

небольшие, по югу и востоку умерен-
ные осадки в виде дождя и мокрого 

снега, гололедные явления.
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+3о +8о

день -3о +2о

ночь

Ветер юго-западный, ночью 
6-11 м/с, порывы до 18 м/с, днем 
4-9 м/с, местами порывы 
до 14 м/с. Небольшие, местами 
умеренные осадки в виде дождя, 
ночью с мокрым снегом.

  ПРОГНОЗ .

Ветер западный, 4-9 м/с, порывы 
ночью до 16 м/с, днем до 18 м/с. 
В отдельных районах неболь-
шие, ночью по югу умеренные 
осадки в виде дождя и мокрого 
снега, гололедные явления.

7 октября

8 октября

В боях за Родину и правду
  ПАМЯТЬ .

Из грязи – в КамАЗы

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

  НАРОДНЫЙ ПРОЕКТ .
2202 2026 8808 9618 –

номер счета, по которому можно перечислить деньги на 
установку памятника вдовам участников Великой Отече-
ственной войны в Барнауле. Проект инициирован Краевым 
Советом женщин, Краевым Советом ветеранов и газетой 
«Алтайская правда». 

�� ������� ������� 201 537 ������.

В хозяйстве «Колыванское» 
из Павловского района 
уборка сахарной свеклы 
завершена на 50%. Работу 
тормозят дожди, залива-
ющие Алтайский край по-
следние несколько дней. Из-
за непогоды комбайны не 
выходят в поля, а КамАЗы 
с урожаем приходится 
вызволять из грязи тя-
гачами.

М������ �� �����
В текущем году «Колыванское» 

выделило под сахарную свеклу 
порядка 500 гектаров земли, что 
вдвое меньше, чем годом ранее. 
Хозяйство поставляет эту куль-
туру на Черемновский сахарный 
завод по заранее заключенному 
контракту. Но переработчик дела-
ет все большую ставку на самосто-
ятельное выращивание свеклы, 
поэтому контракты с другими 
аграриями становятся менее ве-
сомыми.

– Свеклу выращиваем с 60-х го-
дов. В этом году покупатель снизил 
норму сдачи, поэтому сократились 
и посевные площади. Из-за такой 
тенденции мы не приобретаем 
новую дорогостоящую технику, 
продолжая работать на прицепных 
комбайнах. У них невысокая про-
изводительность, но для наших 
объемов этого достаточно, – поде-
лился генеральный директор ЗАО 
«Колыванское» Николай Сидякин.

Безболезненно сократить пло-
щадь посевов позволяет высокая 
урожайность, сегодня она превы-
шает 500 центнеров с гектара – это 
около 2 тонн сахара.

Д�������������  ����
По словам главного агронома 

«Колыванского» Николая Колини-
ченко, за годы работы урожайность 
сахарной культуры выросла почти 
в 10 раз.

– Мы выращиваем свеклу по не-
мецкой технологии, – объясняет 
главный агроном. – Приобретаем 
импортные гибридные семена, 

сеем их по определенной формуле. 
Основная особенность – однорост-
ковость. Это раньше сеяли кило-
граммами и получали огромный 
букет из мелких корешков, которые 
нужно было прореживать. Сейчас 
один куст – один большой плод.

До освоения технологии с од-
ного гектара удавалось собрать 
порядка 80 центнеров свеклы. 
В прошлом году хозяйство доби-
лось максимальной урожайности 
в своей истории, собрав с гектара 
более 800 центнеров корнеплода. В 

текущем сезоне из-за нехватки до-
ждей показатели не такие высокие.

– Сахарная свекла любит полу-
чать влагу в августе, когда наливает-
ся плод. Небольшие дожди прошли, 
но их было недостаточно, поэтому 
урожай не такой богатый, хотя ре-
зультаты все равно приемлемы, – 
подчеркнул Николай Колиниченко.

Н������� �� ������
Осадки, которых аграрии жда-

ли все лето, накрыли край лишь 

осенью, существенно затормозив 
уборочную кампанию. Но контракт 
«Колыванского» с сахарным заводом 
заставляет хозяйство работать при 
любой погоде. Если день выдается 
прохладным и сухим – оптималь-
ные условия для уборки свеклы – 
комбайны проходят до 30 гектаров.

Хранится свекла прямо на поле, 
откуда ее грузят в КамАЗы и до-
ставляют переработчику. Дожди 
могут на время остановить уборку, 
но погрузку и доставку приходится 
выполнять ежедневно.

– Нам необходимо поставлять 
по 500 тонн в сутки – это порядка 
25 КамАЗов. Копать сейчас не мо-
жем, но в полях достаточно буртов 
со свеклой – это наш резерв. Земля 
на поле очень жидкая и вязкая, 
иногда даже грузовики застре-
вают. Приходится доставать их 
тягачами и ждать, когда дожди 
наконец закончатся, – рассказал 
главный агроном хозяйства «Ко-
лыванское».

(Окончание на 2 стр.)

В Барнауле установили мемори-
альный камень в память о работ-
никах прокуратуры Алтайского 
края – участниках Великой Оте-
чественной войны.

Памятный камень заложили 4 октября 
на территории Нагорного парка. В торже-
ственной церемонии приняли участие 
губернатор края Виктор Томенко, спикер 
АКЗС Александр Романенко, глава Бар-
наула Вячеслав Франк, прокурор края 
Антон Герман и ветераны надзорного 
органа.

Из Алтайского края на фронт ушли 
более полумиллиона призывников, 
в том числе прокурорские работники. 
С первых дней войны, передав свои дела, 
они попадали на передовую. Многие 
остались на полях сражений. Те, кому 
посчастливилось выжить, продолжили 
уже в мирное время свою борьбу с пре-
ступностью.

Героем Советского Союза вернулся 
с фронта Анатолий Наумович Кузьмин, 
который впоследствии работал в аппа-
рате прокуратуры Алтайского края. 
Бывший следователь, а затем прокурор 
Топчихинского района Василий Тимофе-
евич Христенко за свои боевые подвиги 
стал кавалером четырех орденов Славы, 
Красной Звезды, Отечественной войны 
I и II степени.

Совсем мальчишками ушли на фронт 
ветераны прокуратуры Николай Ива-
нович Акатов, Александр Григорьевич 
Дружинин, Пётр Львович Безбородов и 
многие другие.

– Мне повезло работать под их руковод-
ством, – вспоминает заместитель пред-

седателя Алтайского отделения Обще-
российской общественной организации 
ветеранов и пенсионеров прокуратуры 
Владимир Митрохин. – Они учили нас 
свято блюсти законность, относиться 

к чаяниям людей как к своим. Это были 
люди высокого профессионализма, чест-
ности, неподкупности, они никогда ни 
перед чем и ни перед кем не прогибались, 
строго отстаивая свои позиции. Вечная 
им память!

Память героев также почтили трое 
молодых сотрудников прокуратуры. Они 
приняли Присягу прокурора Российской 
Федерации около мемориала. К памят-
ному камню возложили свежие цветы, 
а возле него заложили Аллею ветеранов.

Виктор Томенко назвал закладку ал-
леи и установку мемориального камня 
важным делом для сохранения памяти об 
истории нашего народа. «Понемногу, год 
за годом, десятилетие за десятилетием, 
события той великой войны – страшного 
испытания, которое выпало на плечи 
нашего народа, – уходят в историю. Но 
память необходимо сохранять всеми 
возможными способами», – сказал гу-
бернатор.

Символично и то, что мемориальный 
камень установлен в одном из централь-
ных мест города – в Нагорном парке. 
Здесь находятся места захоронений мно-
гих заслуженных жителей края, которые 
внесли огромный вклад в его развитие. 
Буквально две недели назад состоялось 
голосование: барнаульцы определились 
с размещением стелы «Город трудовой 
доблести» именно в Нагорном парке.

Стоит отметить, что установка памят-
ного камня и закладка аллеи прошли в 
преддверии празднования 300-летия рос-
сийской прокуратуры, которое в нашей 
стране будет отмечаться в 2022 году.

Вадим КУЛЕШОВ, 
Олег БОГДАНОВ (фото)

Урожайность – более 500 центнеров с гектара.
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Не готовы к таким усло-
виям и погрузчики, которые 
проседают в почве и не могут 
собрать всю свеклу с земли. 
Поэтому следом за машиной 
идет работник с вилами, под-
бирая остатки, которые не 
зацепила техника.

Обильные осадки достав-
ляют хлопот и при транспор-
тировке продукции на завод. 
Когда поля не размыты, авто-
мобили могут доезжать до пе-
реработчика по бездорожью. 
Сейчас приходится выезжать 
на асфальт, из-за чего рассто-

яние увеличивается почти в 
два раза, что влечет за собой 
дополнительные затраты.

– Условий для работы в 
такую погоду нет, и создать 
мы их не можем. Нет возмож-
ности построить дорогу, неце-
лесообразно закупать новую 
технику. Да, современные им-
портные комбайны могут ра-
ботать и в дождь, и в снег, но 
сейчас перед нами ставятся 
совершенно иные задачи, – 
пояснил Колиниченко.

Агроном добавил, что 
с заводом был заключен бес-
срочный договор, поэтому по-
ставки свеклы могут вестись 

до весны. На зиму свекла 
складывается в высокие кага-
ты и до потепления хранится 
под снегом. Если корнеплод 
не заморозить, в нем снижа-
ется концентрация сахара и 
он становится непригодным 
для переработки.

Выкопать оставшиеся объ-
емы сахарной свеклы плани-
руется до первого снега. При 
хорошей погоде уборка зай-
мет около восьми дней. Также 
в полях хозяйства еще остают-
ся гречиха и подсолнечник.

Влад ГЕРАСИМОВ, 
Андрей КАСПРИШИН 

(фото)

СПРАВКА
По оперативным дан-
ным регионального Мин-
сельхоза, сельхозтова-
ропроизводители края 
накопали 700 тысяч 
тонн свеклы. Сахарные 
корнеплоды убраны 
с 60% площадей. Сред-
няя урожайность 
составляет 470 цент-
неров с гектара.

Объём работ, выполненных 
собственными силами 

строителей
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На АМЗ – 
новый гендиректор

Алтайский моторный завод возглавил Александр 
Попов. Нового топ-менеджера представил губернатору 
Виктору Томенко гендиректор концерна «Тракторные 
заводы» Андрей Водопьянов.

Также он рассказал руководителю края, что сегодня 
идет поиск партнеров, готовых вложить средства в про-
изводственную деятельность АМЗ, а параллельно про-
рабатываются все возможные варианты по снижению 
неэффективных издержек предприятия.

«К сожалению, пандемия и рост цен на металл притор-
мозили этот процесс, но благодаря субсидиям государ-
ства на частичное возмещение оплаты труда нам удалось 
стабилизировать ситуацию», – цитирует Водопьянова 
официальный сайт Алтайского края.

По данным СМИ, АО «Алтайский моторный завод» на-
ходится в стадии банкротства, но краевые власти пыта-
ются каким-то образом сохранить производство дизелей 
в Барнауле. Для этого было создано новое юридическое 
лицо – ООО «Алтайский моторостроительный завод», куда 
перевели трудовой коллектив АО «АМЗ».

В настоящее время производимые в Барнауле двигате-
ли устанавливаются на технику концерна «Тракторные 
заводы». Увеличиваются и поставки двигателей в адрес 
производителей специальной техники Алтайского края.

Освоили 
новую продукцию

Головное предприятие «Алтайвагон» в Новоалтай-
ске запустило производство платформ для перевоз-
ки крупнотоннажных контейнеров-рефрижераторов 
и цистерн.

Как сообщают в региональном Минпромэнерго, по-
требители проявляют большой интерес к такой продук-
ции, так как она позволяет сократить количество единиц 
подвижного состава и тем самым существенно снизить 
себестоимость перевозок.

С апреля прошлого года такие платформы выпускал 
Кемеровский филиал АО «Алтайвагон», но акционеры 
решили перенести производство в Новоалтайск. Для этого 
пришлось выполнить немало строительных работ и заку-
пить оборудование для автоматической сварки.

Научат дружить 
с инвесторами

11 октября в центре «Мой бизнес» (Барнаул, улица 
Мало-Тобольская, 19) организуют бизнес-мастерскую 
«Формирование отношений с инвесторами».

Как сообщают в краевом профильном управлении, 
участники семинара обсудят преимущества и способы 
привлечения средств, эффективность работы с инвестором, 
поговорят о психологии и подводных камнях переговоров, 
разнице потребностей инвестора и инициатора проекта, 
финансовых и других вопросах.

По итогам бизнес-мастерской определят 18 участников 
итогового III Инвестиционного подиума социальных пред-
принимателей «Диалог с инвестором», которых объявят 
1 декабря.

Основная цель подиума – привлечь ресурсы для ре-
ализации проектов предпринимателей, работающих 
в социальной сфере.

Евгений ШУМИЛОВ

«На какой стадии 
сейчас газифика-
ция придорожного 
комплекса «Горная 

страна» на Чуйском тракте? 
Сообщалось, что сроком запуска 
будет 1 июля этого года.

Лариса Звягинцева, 
г. Бийск».

Отвечает министр строи-
тельства и ЖКХ Иван Гилёв:

– Ситуация тянется уже, на-
верное, лет восемь. В рамках 
развития туркластера «Золотые 
ворота» была построена газовая 
сеть. Потом к ней гораздо позже 
стали подключаться потребите-
ли, в том числе «Горная страна». 

И в этот момент выяснилось, 
что подрядчик не все работы 
выполнил для сдачи объекта. 
На сегодня власти города Бийска 
за счет муниципальных средств 
провели необходимые для сда-
чи объекта изыскания.  Все 
технические замечания устра-
нены, сейчас дорабатывается 
документация, которую обязан 
представить подрядчик. После 
этого Ростехнадзор должен при-
нять документ и объект введут в 
эксплуатацию. Говорить о сроках 
за подрядчика сложно, но наде-
юсь, что в течение 1–2 месяцев 
эта работа будет завершена.

Подготовил 
Евгений ШУМИЛОВ

Когда дадут газ 
«Горной стране»?

Доцент Алтайского го-
суниверситета Татьяна 
Антоненко, став мамой 
во второй раз, решила 
заняться бизнесом, на-
прямую связанным с ее 
специальностью, – препо-
даванием биологии. В ее 
частной школе «Живая 
наука» занимаются дети 
младшего и среднего воз-
раста.

Н� ��� ����
Вот как объясняет Татьяна 

мотив, который подвиг ее стать 
предпринимательницей: «К нам 
в вуз на подготовительные кур-
сы начали приходить студенты, 
которые не поступили в меду-
ниверситет из-за биологии. Мне 
так обидно стало, думаю: «Как 
же так? Биология такая инте-
ресная. Видимо, у них что-то в 
школе было не так, если пропал 
интерес к этой науке».

И Антоненко попробовала 
с детьми своих знакомых прове-
сти пробные занятия. Им очень 
понравилось, что знания пре-
подносились с практическим 
уклоном. Тогда доцент АГУ по-
няла, что преподавать надо так, 
чтобы у ребенка не угас интерес 
к предмету, который обычно 
бывает до четвертого класса. 
И, уйдя во второй декретный 
отпуск, она решила проводить 
уроки практической биологии, 
на которых было бы чуть-чуть 
теории и много практики.

������ ��������
Татьяна прошла школу со-

циальных предпринимателей, 
а в прошлом году победила 
в конкурсе «Мама-предпринима-
тель» и при поддержке Центра 
инноваций социальной сферы 
зарегистрировала ИП.

Вот уже год с небольшим, как 
она официально занимается до-
полнительным образованием. 
Женщина набрала две группы 
детей: 6–8 и 9–12 лет. С каждой 
занятие проходит раз в неделю. 
Иногда собираются совсем ма-
лыши из детского сада.

Этой весной Татьяна воору-
жила своих учеников сачками 
и они вместе гуляли по парку 
и знакомились с различными 
растениями. Особенно бурную 
реакцию у подростков вызвал 
лох серебристый. Смешное 
название врезалось в память. 
Потом они узнали, что и наша 
алтайская облепиха тоже отно-
сится к семейству лоховых. Пре-
подаватель также объясняла, 
какие плоды окружающих нас 
растений съедобные, а какие 
ядовитые. Этот бойскаутский 
навык выживания пригодится 
им, если когда-нибудь заблудят-
ся в лесу.

Антоненко также старается 
подготовить из своих учеников 
грамотных потребителей. На 
уроках биохимии они проводят 
анализы на наличие крахмала, 
чтобы понять, какие йогурты 
и мороженое стоит покупать, а 
какие нет, вредны или нет паль-
мовое масло и усилители вкуса.

Сама Татьяна – специалист 

по поведению кошек и даже за-
щитила на эту тему кандидат-
скую диссертацию, но не будешь 
же говорить только о предме-
те своего научного интереса. 
Поэтому, если надо подробно 
рассказать про паразитов, мно-
гоножек и прочую живность, то 
она приглашает специалистов.

Вот уже второе лето юные 

биологи устраивают коллабо-
рации со студией, где молодежь 
обучают основам инженерии. 
Такие совместные занятия, 
например, по изучению птиц 
начинались с поведения пер-
натых и заканчивались его 
моделированием. То есть дети 
постигали азы бионики – науки, 
применяющей законы живых 
систем в технике.

Сейчас ребята занимаются 
в небольшой комнате, где соби-
рается шесть человек. Можно 
было бы вместить и больше, но 
тогда не будет оказано должного 

внимания каждому ребенку,  
потеряется всякий смысл до-
полнительного образования. 
«Я не гонюсь за количеством, 
биолог – это штучный товар, 
его нужно выращивать», – под-
черкивает педагог, отмечая, что 
в школах учителю некогда по-
говорить с учащимися, поэто-
му закрепление знаний часто 
проходит в письменной форме. 
У школьников нет склонности к 
анализу, плохо развиты навыки 
правильной речи. А речь тянет 
за собой все остальные функции 
мозговой деятельности.

Н� ���� �������
Свои занятия с детьми Анто-

ненко называет микробизнесом 
для души. Здесь она свободна от 
методических рекомендаций, 
благодаря которым школьни-
ки теряют всякий интерес 
к предмету. И главное – ника-
кой бумажной волокиты, ко-
торую предпринимательница 
очень не любит.

Хватает ли на хлеб от такого 
бизнеса?.

«Я не работаю в убыток, – от-
вечает она. – Конечно, если бы я 
это делала только ради идеи, то 
пришлось бы тратить средства 
семейного бюджета. А так дохо-
ды формируются за счет того, 
что родители приобретают в 
начале года абонемент. Для ре-
бенка 6–8 лет четыре занятия 
в месяц стоят 2600 рублей, для 
более старших детей – 3600.

После курсов финансовой 
грамотности я научилась рас-
считывать точку безубыточ-
ности, грамотно относиться 
к затратам».

Оказалось, что для ведения 
полноценных занятий недоста-
точно только приобрести сачки. 
Для уроков химии требуются 
реактивы, для изучения биоло-
гии нужны микроскопы. Но и 
тут можно сэкономить, купив 
небольшие оптические прибо-
ры, которые можно крепить на 
смартфон.

Помимо вложения в биз-
нес собственных средств на-
чинающей бизнесвумен стал 
подспорьем грант 100 тыс. ру-
блей, заработанный в конкурсе 
«Мама-предприниматель». По-
могает и то, что занятия идут 
в собственном помещении, так 
что затрат на аренду нет. 

Несмотря на то, что дела у Та-
тьяны Антоненко идут хорошо, 
увеличивать набор в свою шко-
лу она не планирует. «В балансе 
между бизнесом и семьей сегод-
ня побеждает семья, а точнее, 
трехлетний ребенок, который 
пока забирает много времени», 
– признается его мама. Что ж, 
такова специфика социального 
предпринимательства.

Евгений ШУМИЛОВ 
(фото автора)

«Я не гонюсь за количеством»
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Татьяна Антоненко.

Иногда занятия с дошкольниками проходят на природе.
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В то время как хозяйки 
садов и огородов нещад-
но  истребляют  лопух , 
а по-простому репейник, 
в Алтайском районе его вы-
ращивают в промышленных 
масштабах.

В����� ������� � �������
О том, почему алтайское предпри-

ятие вместо привычных в крае пше-
ницы, ячменя и гречихи выбрало 
сорняк и заняло под него 97 гектаров, 
нам рассказал инженер-технолог 
фирмы «Биолит-Агро» Иван Безруков.

Оказывается, рынок сбыта на ло-
пух большой, или, как его еще на-
зывают, войлочный, давно уже есть. 
Раньше приготовлением экстракта 
корня лопуха занимался в основном 
Китай. Но спрос продолжает расти, 
и поэтому за дело взялись наши сель-
хозпроизводители.

– Наш холдинг специализирует-
ся на производстве БАДов из лекар-
ственных растений. Один из пи-
томников, в котором выращивают 

необходимое сырье, расположен в 
Алтайском районе. Недавно мы в 
три раза увеличили площади под 
лопухом. Раньше нам хватало того, 
что население сдавало, выкапы-
вая сорняк вокруг своих участков. 

А сейчас он практически уничтожен в 
природе, при этом спрос на конечный 
продукт вырос. Культура высокомар-
жинальная, за килограмм сухого кор-
ня лопуха на рынке дают 400 рублей. 
Мы у себя выкапываем корень, а пере-

рабатываем на другом предприятии 
нашего холдинга в Томске. Там из него 
делают экстракт: сырье выдерживают 
в спиртовом растворе, полученную 
настойку фасуют и реализуют насе-
лению, – отметил инженер-технолог.

В��̈ � �������
Оказывается, сеют лопух в конце 

августа, а убирают два раза в год. По-
ловину урожая получают в сентябре, 
а вторую – в мае. Корни в более позд-
нем сборе становятся крупнее.

Культура требует много внимания. 
Ее нужно пропалывать специальным 
культиватором, чтобы корень не вы-

рос мелким, а также подкармливать 
органическими удобрениями. Ни-
какой химии для лекарственных 
растений не используют.

Выкапывают корень с помощью 
специальной машины, закупленной 
в Японии. У нас в России такое обо-
рудование не производят, поскольку 
все заводы нацелены на комбайны 
для уборки традиционных культур.

После того как корень выкопают, 
его моют, нарезают, сушат. При темпе-
ратуре не выше 60 градусов он заметно 
теряет в весе и прибавляет в цене.

Все это делается с использовани-
ем ручного труда. Другого способа 
производства пока нет, точно так 
же с корнем лопуха обращаются и 
в Китае.

Томский экстракционный цех 
производит около 200 тонн готового 
к реализации продукта в год. В рын-
ках сбыта у компании недостатка нет. 
Она сотрудничает с 63 регионами Рос-
сии, ближним зарубежьем, странами 
Евросоюза. Так что экстрактом корня 
алтайского лопуха пользуется прак-
тически весь мир.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА

Деньги из лопуха

Из грязи – в КамАЗы
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Зимой свекла хранится в поле под снегом.

Корень лопуха достигает 30 см.
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СПРАВКА
Форум «Территория ответственности» собрал 

участников из Барнаула, Заринска, Камня-на-Оби, 
Змеиногорска, Горняка, Рубцовска, Волчихинского, 
Поспелихинского, Новичихинского, Михайловского, 
Угловского и Рубцовского районов.

Экспериментаторы
Дороги Томска зимой будут посыпать меньшим 

количеством соли, чтобы избежать грязи.
Ранее власти говорили, что будут пробовать двух-

фазную обработку с применением рассола и реагента. 
Однако выяснилось, что новая технология не прижи-
лась и «ТомскСАХ» использует старую технологию, 
которую применяли годами: дороги обрабатываются 
песко-соляной смесью.

В прошлом году попробовали 30-процентную, но 
она показала, что слишком уж она интенсивно и 
быстро тает. В итоге пока чистили, то, что растаяло, 
образовывало грязь и начинало подмерзать. Получа-
ется вода, наледь, грязь. А 10- и 20-процентные смеси 
позволяют без грязи и наледи все убирать.

«Доширак» почти  
не виден

В магазинах Красноярска перебои с популяр-
ной лапшой.

Тема дефицита «Доширака» появилась в Интер-
нете и сразу влетела в топ новостей. И понеслось по 
разным регионам…

Недобрые вестники появились еще до дефицита 
– в последнее время в небольших сетях и торговых 
точках цена на лапшу быстрого приготовления под-
росла. Кое-где на 5 рублей, а где-то и на все 12. Но в 
крупных сетях обнадеживают: они наживаться на 
отсутствии «Доширака» не собираются. Поэтому  
в больших супермаркетах цена останется прежней, 
разве что количество товара уменьшится.

Оказывается, проблема связана с производителем, 
линия приостановлена по техническим причинам. 
Поставки в полном объеме планируют вернуть через 
несколько месяцев – к концу 2021 года.

Дорогой наш юниор
Омича Мирошниченко поставили на 2-е место 

среди лучших хоккеистов-юниоров мира.
Нападающий «Омских Крыльев» Иван Мирошни-

ченко может быть выбран одним из первых на ближай-
шем драфте НХЛ. К такому выводу пришел известный 
американский эксперт, инсайдер TSN Боб Маккензи.

По его данным, Мирошниченко занимает второе 
место среди всех юниоров, доступных для драфта 
в 2022 году. Выше находится только канадец Шейн 
Райт. В первую десятку вошел также нападающий 
магнитогорского «Металлурга» Данила Юров.

17-летний Иван Мирошниченко в 9 матчах ны-
нешнего чемпионата ВХЛ забросил 3 шайбы и сделал  
2 передачи. Несмотря на юный возраст, он является 
одним из лидеров команды.

Зигзаги спортивной  
судьбы

Япония и Бразилия сразятся в Кемерове на 
чемпионате мира по волейболу.

После жеребьевки чемпионата мира по волейболу 
среди мужских команд 2022 года выяснилось, что в 
Кузбассе, в городе Кемерово, состоятся игры между 
командами Бразилии, Японии, Кубы и Катара.

Турнир пройдет с 26 августа по 11 сентября  
2022 года. Сборная России в группе А встретится со 
сборными Сербии, Туниса и Пуэрто-Рико.

Алтайский пленник
Мужчина похитил обидчика жены, увез его 

на стоянку и посадил на цепь.
Предварительно установлено, что у потерпевшего, 

46-летнего жителя Усть-Канского района, возник 
конфликт с женой подозреваемого – во время теле-
фонного разговора он оскорбил и угрожал ей. После 
этого муж обиженной женщины приехал к обидчику 
домой, избил его, связал руки алюминиевой прово-
локой, погрузил мужчину в автомобиль и увез на 
животноводческую стоянку к своему знакомому. Там 
он пристегнул мужчину цепью за ногу к металличе-
ской трубе, скрепив ее навесными замками, и уехал.

Потерпевшему удалось освободиться от металличе-
ской цепи утром следующего дня. Он сбежал со стоянки 
и около двух суток пешком добирался до своего дома.

Парадоксы пандемии
В Казахстане с 1 октября полностью отмени-

ли доплаты врачам и медперсоналу за работу  
с ковидными пациентами.

Ранее, с 1 августа, «ковидные» стали выплачиваться  
в половинном размере. В результате со второй половины 
августа отмечается стабилизация эпидемиологиче-
ской ситуации. По данным Министерства здравоох-
ранения, в стране с 19 млн населения заболеваемость 
снизилась в 3,2 раза (с 54 914 до 17 341 случая в неделю),  
а летальность – в 2,7 раза (с 945 до 346 случаев в неделю). 
Также отмечается уменьшение количества больных, 
находящихся на стационарном лечении, в 2,4 раза – до 
10,5 тыс. человек, в республике закрылось 57 ковидных 
стационаров на 25 тыс. коек.

Подготовил Олег АНТОНОВ

  МОЛОДЁЖНАЯ ПОЛИТИКА .

Форум для друзей

Молодёжный образова-
тельный форум состо-
ялся в Рубцовском рай-
оне. На пяти площадках 
обучение прошло около  
200 человек.

В новом формате
Форум «Территория ответ-

ственности» проходит в Руб-
цовском районе в пятый раз. 
Он начинался как молодежное 
мероприятие районного мас-
штаба, а теперь собирает по не-
скольку сотен молодых людей 
со всего Алтайского края и экс-
пертов федерального уровня.

В этом году он проводился на 
средства двух грантов: президент-
ского на развитие гражданского 
общества в размере 500 тысяч ру-
блей и грант губернатора Алтай-
ского края 200 тысяч рублей. Это 
позволило организовать работу 
в трехдневном формате. Впервые 
были задействованы городские 
площадки, а также база отдыха 
в Егорьевском районе.

Организаторы – культурно-ин-
формационный центр Рубцовско-
го района, администрация райо-
на и автономная некоммерческая 
организация «Образование. Ре-
зультат. Качество». Последняя, 
кстати, была создана после того, 
как молодые и инициативные 
представители Рубцовского рай-
она обучились на «Территории 
ответственности» социальному 
предпринимательству. Сейчас 
эта НКО – генератор идей и круп-
ный грантополучатель.

На старте
Государство готово давать 

деньги, но не просто так, а на 
реализацию проектов, которые 
служат развитию территории, 
социальных услуг, предприни-
мательства, культуры, спорта  

и т. д. Молодежь в этом плане лег-
ка на подъем, но кроме энтузи-
азма нужны еще и знания, как 
правильно подать свою идею, что-
бы получить поддержку. Поэтому 
эксперты всех пяти площадок так 
или иначе касались этой темы. 
А две из них были посвящены 
непосредственно проектной де-
ятельности: для начинающих  
и для тех, кто хочет развиваться 
в данном направлении.

Дмитрий Жмайло, заведую-
щий культурно-массовым отде-
лом ДК «Алтайсельмаш», выбрал 
для себя площадку «Проектный 
старт».

– Хочу научиться создавать 
проекты, реализовывать их и 
проводить мероприятия в Доме 
культуры, – делится планами 
молодой человек. – Есть задумка 
«Зарядки для детей онлайн». Мы 
будем снимать зарядку, выкла-
дывать ее в Сеть, и ребятишки, 
вместо того чтобы смотреть муль-
тики, посмотрят упражнения и 
вместе с нами и героями муль-
тфильмов будут их повторять, 
развивать себя физически. Дарья 
Смородская из Рубцовского ин-
ститута (филиала) Алтайского 
госуниверситета посетила пло-
щадку «Проектный рост». Девуш-
ку интересует тема «Маркетинг 
в сфере SMM». На втором курсе 
пробовала написать проект, но 
вышло «не очень», признается 
она. А чтобы получилось «очень», 
и нужны такие образовательные 
площадки.

Креативное  
пространство

Среди участников форума 
много тех, кто приезжает не  
в первый раз. Например, Валерия 
Гомоненко каждый год осваивает 
новую площадку. Сначала была 
«Проектная деятельность», затем 
«Творчество», на этот раз «Моло-
дёжный актив». Говорит, что не 

пожалела. Эксперты рассказали, 
как строить проекты, проводить 
самопрезентацию, общаться  
с людьми. Это пригодится девуш-
ке и в ее волонтерской деятель-
ности, и в профессиональной 
сфере – она работает в контакт-
ном центре сотового оператора 
в Барнауле.

Молодой экономист из 
Камня-на-Оби Иннокентий 
Жихарев выбрал площад-
ку «Предпринимательство».  
У него к этой сфере интерес 
профессиональный. Сейчас 
он на госслужбе, поэтому по-
слушал, с какими идеями вы-
ступали участники, и со своей 
стороны подсказал, чем им мо-
жет помочь государство.

– Форум – креативное про-
странство для позитивной мо-
лодежи, – отмечает он. – Очень 
хороший формат: участники за 
два-три дня проходят путь, на 
который могло бы уйти много 
времени.

Плоды просвещения
На «Территорию ответствен-

ности» прибыли эксперты из Мо-
сквы, Новокузнецка, Кемерова, 
Новосибирска, Барнаула. Столь 
обширный состав обусловлен 
разнообразием тем, которыми 
интересуется молодежь.

Федеральный эксперт Артём 
Затолокин работал с ребята-
ми на нескольких площадках,  
в первую очередь связанных 
с проектной деятельностью.

– Задачи простые: дать рабо-
тающие алгоритмы, инструмен-
ты, «подсветить» современные 
тенденции– рассказывает он. 
– Насколько интересно работать 
на форумах в муниципалите-
тах? Я пять лет с «Территорией 
ответственности», поэтому для 
меня это скорее форум для дру-
зей. Я приезжаю к людям, а не к 
территориям.

Такое общение приносит пло-
ды. Если раньше в Рубцовском 
районе не было победителей 
Фонда президентских гран-
тов, то сейчас они появились. 
Есть примеры, когда молодые 
люди, придя с идеей на пло-
щадку «Предпринимательство»,  
в итоге открыли свое дело.

Стимул к развитию
– Подобными мероприятия-

ми мы стараемся достичь того, 
чтобы хоть часть молодежи не 
уезжала в города. Иначе буду-
щего у села просто не будет. Так 
что дело нужное и полезное.  
Я надеюсь, что все участники 
получат то, что хотели. Ведь 
главная цель форума – нау-
читься делать жизнь, особенно 
в селе, достойной и привлека-
тельной, – говорит глава Руб-
цовского района Пётр Афана-
сьев.

Главный специалист Управ-
ления молодёжной политики 
и реализации программ обще-
ственного развития Алтайско-
го края Ирина Голева считает, 
что такие мероприятия имеют 
огромное значение:

– В первую очередь они спо-
собствуют децентрации мо-
лодежной политики региона, 
чтобы молодежь оставалась 
на малой родине. Это мощная 
площадка для взаимодействия 
в разработке проектов разви-
тия. Молодежь в Барнауле и му-
ниципальных образованиях 
абсолютно ничем не отлича-
ется. В каждом уголке нашего 
огромного региона есть моло-
дые, инициативные, ищущие, 
с горящими глазами, с класс-
ными проектами. И подобные 
форумы дают мощный толчок 
к их развитию.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ  
(фото автора)

  «АП»–ИНФО .

«Почему так медленно движется очередь детей-сирот, которым 
положено бесплатное жилье? Не всегда выделяют даже тем, кто 
подал в суд на краевые органы исполнительной власти, понудив их 
исполнить закон.                                     Илья Петров, г. Новоалтайск».

Отвечает министр строительства 
и ЖКХ Алтайского края Иван Гилёв:

– В настоящее время около 6100 
детей-сирот достигли возраста 18 лет  
и получили право встать в очередь. По-
следние пять лет она движется только 
за счет предоставления квартир. За 
это время было выделено около 2400 
жилых помещений. Но число новых 
очередников, к сожалению, очень боль-
шое, что не позволяет решить задачу 
только путем предоставления жилья.

В крае ежегодно сдается 8–9 тыс. 
новых квартир, из них не более 3 тыс. 
однокомнатных. А учитывая, что закон 
ограничивает предоставление квартир 
детям-сиротам в одном доме двадца-
тью пятью процентами, то остается 
вариантов еще меньше. При этом одно-
комнатные квартиры – самый востре-
бованный товар на жилищном рынке. 
Их раскупают как горячие пирожки. 
Найти 600–800 «однушек» ежегодно 
для детей-сирот невозможно.

Эта проблема существует не толь-
ко в Алтайском крае. По всей стране 
очередь не обеспеченных жильем де-
тей-сирот растет. И существующее 
законодательство не способно этот 
вопрос урегулировать. Поэтому мно-
гие субъекты РФ начали искать новые 
механизмы, способные реализовать 
данное право. Самый перспективный, 
как мне кажется, жилищные серти-
фикаты. В Приморье уже реализовано 
700–800 таких ваучеров.

Используя сертификат, владелец 
может сам решить, в каком населен-
ном пункте купить соответствующее 
своим потребностям жилье, добавив 
материнский капитал, собственные 

накопления и ипотечный кредит.  
В противном случае ему придется 
стоять в очереди и, только получив 
по решению суда квартиру, еще пять 
лет с семьей ютиться, пока закон не 
позволит ее приватизировать.

В Алтайском крае был принят закон, 
позволяющий очередникам старше  
23 лет, имеющим на руках утверж-
денное судом мировое соглашение, 
получить сертификат. На сегодня на-
бралось 300 таких желающих. Но к со-
жалению, судьи не стали утверждать 
эти мировые соглашения, имея в виду 
негативный опыт Ставрополья, где 
Верховный суд признал такое согла-
шение нарушающим права граждан.

Но, учитывая, что на принятые 
в минувшем феврале поправки  
в краевой закон № 72-ЗС поступила 
жалоба в суд, вопрос о сертификатах 
в краевом парламенте был отложен 
до осени. В октябре мы планируем 
выйти с законодательной иници-
ативой, в которой предлагается 
выдавать сертификат бывшим де-
тям-сиротам, не имеющим на руках 
судебных решений. Надеемся, что  
в процессе нашей работы на феде-
ральном уровне будут внесены со-
ответствующие изменения в закон 
либо в судебную практику.

Подготовил  
Евгений ШУМИЛОВ

Сиротская доля

  ОПРОС .
Трудное трудоустройство

Две трети жителей Алтайского края считают, что найти 
работу в их профессиональной области трудно.

Только каждый пятый считает, что трудоустроиться по про-
фессии не так и сложно. Еще 11% затруднились ответить. Такими 
данными поделилась служба исследований известного сервиса 
по поиску работы hh.ru.

Согласно результатам опроса, сложнее всего найти работу в Си-
бирском федеральном округе специалистам в Томской области (76%). 
Больше всего тех, для кого трудоустройство не проблема, проживает 
в Омской области (26%). Среди российских регионов Алтайский край 
занял 49-е место по рейтингу доступности и простоты трудоустройства. 

Участники опроса, которые чаще заявляли о проблемах с по-
иском работы, – это специалисты, претендующие на должности 
в высшем менеджменте (83%), юристы, представители сферы 
искусств и массмедиа, специалисты по добыче сырья (по 81%).

Среди тех, кто не считает поиск работы проблемой, больше всего 
работников из сферы продаж (36%), медиков и фармацевтов (33%), 
а также рабочего персонала и представителей сферы консульти-
рования (по 31%).

Никита ИВАНОВ

Два дня форума прошли на территории базы отдыха.Федеральный эксперт Артём Затолокин  
приезжает на форум в пятый раз.

Участники внимательно слушали экспертов.
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Извещение о месте, порядке ознакомления и согласовании 
проекта межевания земельного участка

Заказчик кадастровых работ: Тебереков Станислав Германо-
вич (РФ, Алтайский край, Красногорский район, с. Красногорское,  
ул. Партизанская, д. 21, тел. 8-903-992-9690).

Кадастровый инженер, подготовивший проект межевания: Са-
пронов Вадим Васильевич (659500, Алтайский край, Красногор-
ский район, с. Красногорское, ул. Советская, д. 99, каб. 22в, atikrsq@
altbti.ru, тел.: 8 (385-35) 22-0-70, 8-962-821-0319) квалификационный 
аттестат № 22-10-62.

Исходный земельный участок с кадастровым номером 
22:20:030001:75, описание местоположения: Российская Феде-
рация, Алтайский край, Красногорский район, АОЗТ совхоз  
«Малиновский».

Ознакомиться с проектом межевания земельного участка, на-
править письменные обоснованные возражения относительно 
размера и местоположения границ выделяемого земельного участ-
ка можно в течение 30 дней со дня опубликования извещения в 
газете по адресу кадастрового инженера, а также в орган реги-
страции прав по месту расположения такого земельного участка.

Извещение о согласовании проекта межевания земельного 
участка

Заказчик – Чупина Нина Мухаметовна: Алтайский край, Кеме-
ровская область, г. Новокузнецк, ул. Вяземская, д. 10.

Кадастровый инженер – Машинина Н.А.: 658150, Алтайский край, 
Усть-Калманский район, с. Усть-Калманка, ул. Ленина, д. 41, e-mail: 
zemleustroitel@list.ru, тел. 8 (385-99) 21-5-48, № 22-15-13.

Кадастровый номер исходного земельного участка 22:54:010601:485, 
находится в окрестностях с. Пономарево Усть-Калманского района 
Алтайского края.

Ознакомиться с проектом межевания земельного участка мож-
но в рабочее время в течение тридцати дней со дня опублико-
вания настоящего извещения по адресу: Алтайский край, Усть- 
Калманский район, с. Усть-Калманка, ул. Ленина, д. 41. Обоснован-
ные возражения относительно размера и местоположения границ 
выделяемого в счет земельной доли земельного участка следует на-
правлять по адресу: 658150, Алтайский край, Усть-Калманский рай-
он, с. Усть-Калманка, ул. Ленина, д. 41, в течение тридцати дней со 
дня опубликования настоящего извещения.

Министерство здравоохранения Алтайского края выражает 
глубокие соболезнования родным и близким по поводу гибели 
во время исполнения служебного долга

КАТЕНЕВОЙ
Валентины Иннокентьевны,

фельдшера скорой медицинской помощи отделения скорой медицин-
ской помощи КГБУЗ «Тальменская центральная районная больница».

Реклама «АП», ул. коРоленко, 105, 5 этаж, 501 каб. тел. 63-34-78.

Объявления частных лиц. Публикуются по купонам.

Продаю
Квартиры

zСтудию в г. Новоалтайске (ж/к «Облака», 
цена 1 380 000 руб.). Тел. 8-923-714-6567.
z3-комн. в Научном городке (64 кв. м, бла-
гоустроенная, 5 этаж, кирпичный дом). 
Тел. 8-913-366-5335.
z3-комн. в центре с. Усть-Чарышская При-
стань (74,2 кв. м, надворные постройки) 
или меняю на 1-комн. квартиру в г. Бар-
науле. Тел. 8-961-976-3842.
zСтудию (12 кв. м, после ремонта, с/у, 
мебель, рядом с центром, 900 тыс. руб.).  
Тел. 8-913-216-1166.
z2-комн. в р. п. Тальменка Тальменско-
го района, ул. Парковая (1-й этаж, теплая, 
светлая, 22 кв. м, баня, сарай, есть туалет 
на участке, участок 1,5 сотки). Тел. 8-960-
942-1192.
zСтудию в центре Черепаново (32 кв. м,  
кирпичн., пластиковые окна, метал- 
лическая дверь, новая сантехника, бла-
гоустроенный двор, имеется сарай).  
Тел. 8-960-955-9465.
z2-комн. в 2-квартирном доме в центре 
с. Усть-Чарышская Пристань. Тел. 8-906-
968-9448.

Дома
zВ мкр-не Рощино, 126 кв. м, 12 соток, 
20 минут до Барнаула, рядом р. Обь. 
Тел. 8-906-967-0036.
zПоловину кирпичного дома (38 кв. м, 
2,5 сотки, высота потолков 2,8 м, цен-
тральные коммуникации, газ по улице 
проведен). Тел. 8-929-329-5887.

Сады, участки
zВ сад-ве «Прогресс» (5 соток, кирпич-
ный дом с мансардой, хозпостройки, 
емкость для воды, приватизирован). 
Тел. 8-913-226-7190.
zВ сад-ве «Энергетик» (Барнаул, дом, баня, 
9 соток, все посадки). Тел. 8-923-641-4465.
zСтарый сад в сад-ве «Сибирский садо-
вод» (58 лет, 6,4 сотки, можно под стро-
ительство). Тел. 8-929-329-5887.

Автотранспорт,  
автопринадлежности
zАвтошины и диски (б/у, диаметром 15). 
Тел. 8-913-252-2220.
zДиски: литые (б/у, диаметром 14), сталь-
ные (б/у, диаметром 14). Тел. 8-913-252-
2220.
zРулевые тяги для а/м «Лада-Калина» (б/у). 
Тел. 8-913-252-2220.
zТ-150 К, отс, цена договорная, плуг, пло-
скорез. Тел. 8-961-979-9326.

Оборудование
zТокарный станок 1К62, 16К20, сверлиль-
ный Н–135 ДИП-300. Тел. 8-903-911-7751.

Разное
zДомашний мини-стадион (на данном 
тренажере можно выполнять 14 всевоз-
можных упражнений, бег, велосипед и 
пр., торг). Тел.: 8-913-229-3138, 56-30-48.
zСапоги резиновые (разм. 43 и 37).  
Тел. 8-913-252-2220.
zПротивопролежневый матрас (б/у), га-
зонокосилку бензиновую (б/у). Тел. 8-906-
941-2790.
zКресло-коляски Otto Bock (для взрослых, 
прогулочная и для дома, в отличном со-
стоянии, недорого). Тел. 8-903-947-8897.

Разное
zОтдам в добрые руки котенка-мальчи-
ка, окрас дымчатый, возраст 3 месяца, 
очень красивый и пушистый, к туалету 
приучен. Тел.: 44-88-86, 8-913-087-5254.
zОтдам в добрые руки щенков (различ-
ных возрастов и окраса, возможна до-
ставка). Тел. 8-903-992-3885.
zПо семейным обстоятельствам отдам 
взрослую кошку редкого черепахового 
окраса (глаза зеленые, к туалету приуче-
на, стерилизованная). Тел. 8-913-228-5696.
zОтдам в добрые руки котят (мальчики 
и девочка, возраст 2 месяца, окрас сиам-
ский, голубой и бело-черный, к туалету 
приучены). Тел. 8-962-803-2795.

На постоянную работу предприятию 

ТРЕБУЕТСЯ ВЕТЕРИНАРНЫЙ ФЕЛЬДШЕР.
Заработная плата высокая, соцпакет.

Тел.: 8-960-953-4025, 8-960-960-0984. Ре
кл
ам
а
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2 октября в столицу Алтайско-
го края вернулся большой хоккей. 
В первой домашней серии сезона 
хоккеисты «Динамо-Алтай» 
встречались с «Челнами».

Д������������  ��������
Барнаул соскучился по хоккейным 

баталиям, поэтому дебютные домаш-
ние игры алтайской команды встре-
чали с размахом, под аккомпанемент 
богатой развлекательной программы. 
Например, за полчаса до стартовой си-
рены в фойе «Титов-Арены» болель-
щики фотографировались с живым 
символом бело-синих, енотом Крагой, 
танцевали под выступление местной 
группы «25-й кадр» и брали автографы 
у Ивана Вишневского, экс-игрока NHL 
и нынешнего селекционера бело-си-
них. Но это был лишь разогрев перед 
главным событием вечера, которое 
прошло на ледовой площадке.

П� ������� Г�������
Перед началом встречи традици-

онный обряд посвящения прошли 
юные хоккеисты СШОР «Алтай», хором 
прочитавшие спортивную клятву под 
шумные аплодисменты 2000 зрителей. 
Для них путь к цели только начинает-
ся, а вот взрослая команда уже давно 
«в дороге». Им и был посвящен один 
из баннеров на фанатском секторе, 
где изображалась ракета с эмблемой 
«Динамо-Алтай» и легендарным совет-
ским космонавтом Юрием Гагариным, 
которая направляется в космос с визу-
ализацией логотипа ВХЛ-А. А рядом на 
полотне красовался девиз «Вчера – меч-
та, сегодня – цель, завтра – реальность!» 
Надо сказать, что алтайское фан-дви-
жение подготовилось к старту сезо-
на не хуже, чем сама команда. Около
30 человек с бело-синей атрибутикой 
на протяжении всей игры не умолкали, 
били в барабаны, размахивали флага-
ми, пели новые кричалки. Ну а баннеры 
– это вообще ноу-хау.

Станислав, лидер фанатской группы, 
стоял на нижних рядах и задавал темп.

– Мы ходим на все домашние матчи 
хоккейного и футбольного «Динамо». 
Это наша страсть и даже хобби. Сами 
рисуем баннеры, придумываем песни, 
кричалки. Барабан я из дома принес. 
В клубе нас поддерживают, выдали 
всем специальные пропуска. Сам я 
уже лет 15 болею за алтайские коман-
ды всей душой, а группа существует
4 года. У нас прочный состав, около
30 человек. Сегодня впервые растяну-
ли баннер, который рисовали три дня, 
но по ходу сезона будут еще сюрпризы. 
Главное, чтобы команда радовала. Мы 
уже засиделись в ВХЛ-Б, пусть великий 
Юрий Гагарин будет нам примером, 
что нужно стремиться к вершинам, –
заключил Станислав.

Т������������� �� ������
До Кубка Гагарина, конечно, барна-

ульской команде еще далеко, но вот 
для Кубка Федерации динамовцы 
уже созрели. В этом сезоне клуб из 
краевой столицы ставит самые ам-

бициозные цели, для этого были ку-
плены опытные и известные игроки,
а также приглашен не менее из-
вестный тренер. Вот только первые 
домашние игры сезона хоккеисты 
«Динамо-Алтай» проводили без своего 

наставника, Владислава Хромых, кото-
рый был вызван в молодежную сбор-
ную страны на международные матчи 
в Чехии. Будет ли Хромых совмещать 
две работы, пока остается загадкой, 
но в клубе он точно останется. А пока 
его обязанности временно исполнял 
экс-тренер команды Александр Усачёв.

Было заметно, что Усачёв носталь-
гировал, руководя клубом. Он много 
беседовал с игроками и эмоционально 
реагировал на происходящее на льду.
А там – на ледовой площадке – в первом 
матче у барнаульцев получалось дале-
ко не все. К концу первого игрового 
отрезка при перевесе по моментам 
хозяева уступали две шайбы (0:2).

Правда, в дальнейшем действующий 
чемпион «регулярки» стал понемногу 
приходить в себя и к середине третьей 
двадцатиминутки сравнял счет – 3:3. 
Тогда зрители на трибунах погрузились 
в экстаз, ведь в этот вечер они ждали 
только победы от своей команды. Но, 
к их великому сожалению, «Челны» 
испортили праздничную атмосферу:
в конце основного времени они наказа-
ли хозяев за необязательную грубость 
и вырвали победу в большинстве.

На следующий день для алтайского 
клуба было делом принципиальным 
взять реванш. Уж больно не сходи-
лись с бело-синими амбициями по-
ражения на домашнем льду от моло-
дого перестраивающегося коллектива.
И хоть гости вновь повели в счете, на 
этот раз «Динамо» показало гораздо бо-

лее агрессивную и слаженную игру. 
В результате барнаульская дружина
в ярком стиле реабилитировалась перед 
голодными до побед трибунами – 5:2.

После первых двух игр серии вре-
менно исполняющий обязанности 
главного тренера Александр Усачёв 
признался, что это далеко не предел 
для «Динамо-Алтай»:

– Очень недоволен уровнем игры, 
который мы показали в первом матче. 
Вышли менее сконцентрированными, 
чем соперник, поэтому и проиграли. 
Что касается сегодняшней игры, прои-
зошел серьезный разговор с командой. 
Ребята собрались, убрали ненужные 
ошибки. Считаю, что сегодня мы 
победили заслуженно, несмотря на 
хорошую игру «Челнов». Это важный 
и яркий результат, но есть к чему стре-
миться. Очень большие перепады
в уровне игры: или здорово, или со-
всем плохо. Надо это исправлять, если 
мы хотим добиться той цели, которая 
перед нами поставлена.

А цель известна всем. Ждем только 
команды «Поехали!».

Иван БЛАЖЕНКО,
Андрей КАСПРИШИН (фото)
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

МОЗАИКА

Тернистый путь до «космоса»
  СТАДИОН .

У ворот ХК «Челны» было жарко.

  КРИМИНАЛ .

  ЗНАЙ НАШИХ! .
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Средняя месячная температура воздуха ожи-
дается +1… +4 0С, что около нормы.

В первой декаде октября 
преобладающий фон тем-
пературы воздуха ночью 
-3… +2, при прояснениях до 
-11 градусов, днем +1… +6, 
в конце декады небольшое 
повышение температуры. Во 
второй и третьей декадах – 
колебания температуры воз-
духа ночью от +2… +7 до 0… 
-5, днем от +7… +12 до 0… +5.

Месячное количество 
осадков предполагается 
около нормы, в западной 
части – больше нормы
(20–48 мм, в предгорных 
районах 56–116 мм).

Осадки в виде мокрого 
снега и дождя, в третьей де-
каде – снега, предполагаются 
в большинстве дней первой и 
третьей декад и в отдельные 
дни второй декады.

И�������� � �������
В октябре атмосферные 

процессы продолжают пе-

рестраиваться на зимний 
режим погоды. Происходит 
постепенно сезонное пони-
жение температуры.

Уже 5 октября по сред-
ним многолетним датам 
– переход среднесуточной 
температуры воздуха через 
+5 градусов, что является 
окончанием вегетационного 
периода, а 26 октября стол-
бик термометра устойчиво 
переходит через 0 градусов к 
отрицательным значениям, 
что является началом холод-
ного периода и в дальнейшем 
ведет к образованию устой-
чивого снежного покрова.

В среднем на октябрь 
приходится один день с 
туманом, один день с голо-
ледно-изморозевым отложе-
нием (гололед, налипание 
мокрого снега, изморозь), два 
дня с метелью, один раз в де-
сять лет отмечается гроза. 
На дорогах периодически 
появляется гололедица.

В октябре увеличивает-
ся число пасмурных дней. 
Сумма выпавших осадков
в среднем составляет 37 мм.

С����
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На ибо л ьша я мес я ч-
ная сумма осадков с ко-
личеством 119 мм была 
зафиксирована в1961 г., 
наименьшая – в 2008-м – 
10 мм. Периодически на 
протяжении всего месяца 
несколько раз появляется 
временный снежный по-
кров, высота и время тая-

ния которого постепенно 
увеличиваются.

Разброс экстремальных 
температур в октябре колеб-
лется в диапазоне 63 0С: от 
+27 градусов, отмеченных 
10-го числа 1971 г., до -36,1 –
31 октября 1914 г. Самый 
теплый месяц за 50-летний 
период был отмечен в 1997 
году (+7 градусов), самый хо-
лодный (-2,4) – в 1976-м.

Ранние даты образования 
устойчивого снежного по-
крова – 17.10.2004, 19.10.2016, 
но по среднемноголетним 
датам такое событие проис-
ходит 5–6 ноября.

О ��������
Первый осенний месяц 

по температуре воздуха по-
лучился в пределах нормы. 
В Барнауле средняя темпера-
тура воздуха составила +10,6 
градуса. Самый теплый день 
в краевой столице был отме-
чен 6 сентября (+31 градус), 
самая холодная ночь – 28-го 
числа (-3,5).

25 сентября средняя тем-
пература воздуха устойчиво 
перешла через +8 градусов 
в сторону понижения, что 
является началом отопитель-
ного сезона.

Сумма выпавших осадков 
в краевой столице составила 
29,3 мм, что соответствует 
88,8% от среднемноголетней 
нормы. Бабье лето, которое 
длится 7–10 дней в виде сухой 
и теплой погоды, отмечалось 
в период со 2 по 8 сентября. 
Последняя гроза и град ди-
аметром 2–5 мм в Барнауле 
были отмечены 29 сентября.

Людмила СЫРЫХ,
Алтайский ЦГМС.

  У КАРТЫ ПОГОДЫ .
Октябрь: от плюса до минуса

Лучше всех
на федеральном канале

Юные воспитанницы цирковой студии «Эк-
вилибриум» из Барнаула приняли участие в шоу 
талантов «Лучше всех» на Первом канале.

Эта история началась так: номер девочек заметили 
организаторы шоу и пригласили группу принять 
участие в съемках на федеральном телеканале.

В эфир Первого канала передача вышла 3 октября. 
Акробатки из Барнаула показали интересный и за-
хватывающий цирковой номер. Девочки получили 
за него памятные медали «Лучше всех» и подарки.

В городском комитете по образованию выступление 
акробатической группы прокомментировали так: 
«Дети хоть немного и волновались, но выступили 
достойно и покорили своим мастерством зрителей 
студии и Максима Галкина».

Оксана ИСАКОВА

  КУЛЬТУРА .
Получили 
гранты

14 проектов в сфере культу-
ры Алтайского края вошли в 
список победителей на пре-
доставление грантов Прези-
дентского фонда культурных 
инициатив.

По данным Министерства 
культуры Алтайского края, 
сумма грантовой поддержки 
составила от 84 тыс. рублей до 
почти 3 млн рублей.

Конкурс проводится благода-
ря Президентскому фонду куль-
турных инициатив, который 
основали в апреле 2021 года по 
инициативе президента РФ Вла-
димира Путина. Общая сумма 
поддержки, которая заплани-
рована на эти цели в бюджете 
страны – 3,5 млрд рублей.

«Игровест: сетевая фабрика 
настольных игр с дополненной 
реальностью» (Барнаул), «Для 
творчества открыта дверь» 
(Шарчинская СОШ Тюменцев-
ского района), «Межрайонный 
фестиваль русского танца име-
ни Гарри Полевого «Огоньки Си-
бири» (Мамонтовской детской 
школы искусств) – это лишь не-
которые проекты-победители 
от Алтайского края. Большин-
ство из них направлены на вы-
явление и поддержку талантов 
у молодежи.

Книги
и не только

Центральная городская 
библиотека Р убцовска
и Центральная детская би-
блиотека Бийска стали по-
бедителями конкурса на со-
здание модельных библиотек 
в 2022 году. На эти цели они 
получат средства в размере
15 млн рублей.

Модельные библиотеки – 
это образцовые учреждения
с благоустроенными помещени-
ями, оснащенные современным 
оборудованием. Они должны 
стать настоящими интеллекту-
альными и образовательными 
центрами.

В библиотеках проведут 
капитальный ремонт (за счет 
местных средств), а на средства 
краевого бюджета приобретут 
новые издания в книжные 
фонды. Кроме того, появится 
удобная и мобильная мебель.

Изменения коснутся и со-
трудников. Они пройдут со-
ответствующее обучение и 
овладеют новыми профессио-
нальными и личностными 
компетенциями.

В рамках нацпроекта «Куль-
тура» Алтайский край уже об-
завелся тремя модельными 
библиотеками: библиотека-фи-
лиал № 10 в поселке Южный 
города Барнаула, Центральная 
городская модельная библиоте-
ка Новоалтайска и Центральная 
городская модельная библиоте-
ка Славгорода.

Никита ИВАНОВ

Трактор не такси
В Советском районе задержали мужчину, который 

угнал чужой трактор.
За помощью к правоохранителям обратился 60-лет-

ний фермер из Советского района. По словам мужчи-
ны, с территории его фермерского хозяйства ночью 
кто-то похитил трактор. Выяснилось, что ключи от 
него оставались в замке зажигания.

Сотрудники межмуниципального отдела полиции 
МВД России «Белокурихинский» задержали 21-летнего 
неработающего жителя села Половинка Советского 
района. Как оказалось, той злополучной ночью он ре-
шил на чужом тракторе добраться в соседнее село, но 
не справился с управлением и завалился набок в двух 
километрах от автодороги Половинка – Шульгин Лог.

В итоге мужчина стал фигурантом уголовного дела. 
Оно возбуждено по признакам угона. А трактор верну-
ли фермеру. 

Разорители дач
В Алейском районе полицейские раскрыли се-

рию краж имущества дачников.
Задержаны двое парней, которые причастны к вось-

ми кражам из дачных домов на территории садовод-
ства. Общий ущерб от их действий составил более
50 000 рублей.

У молодых людей сотрудники правопорядка изъя-
ли краденое – болгарку, телевизор, чайник, пылесос, 
садовый инвентарь. Злоумышленники не успели 
продать добытое имущество. Оно будет возвращено 

законным хозяевам. А вороватым посетителям са-
доводства вменяется статья 158 Уголовного кодекса 
РФ («Кража»).

Распалился не на шутку
В Чарышском районе житель одного из сел решил 

отомстить полицейскому и сжег его автомобиль.
Испытывая личную неприязнь к временно испол-

няющему обязанности начальника отдела полиции 
по Чарышскому району, 39-летний сельчанин облил 
легковоспламеняющейся жидкостью капот его машины, 
после чего поджег. В итоге автомобиль восстановлению 
не подлежит, рассказала «АП» помощник руководите-
ля регионального Следкома РФ Людмила Рязанцева.

Поджигателю инкриминируется умышленное 
уничтожение чужого имущества с причинением 
значительного ущерба.

«Драгоценный» гастролёр
Барнаулец приехал в Рубцовск, чтобы напасть на 

ювелирный магазин. Планы воплотил в жизнь...
Налетчик использовал игрушечный пистолет своего 

сына, конструктивно схожий с настоящим. Угрожая 
им трем сотрудницам магазина, тем самым подавляя 
их волю к сопротивлению, мужчина разбил витрину. 
Затем взял планшет с ювелирными изделиями и вы-
шел. Ущерб составил более 700 000 рублей.

Но долго радоваться трофеям любителю золота не 
пришлось – вскоре был задержан. Теперь ему грозит 
лишение свободы от 5 до 12 лет.

Подготовила Тамара ЛОГИНОВА

Пришёл к людям
К дому в урочище Иштара на берегу Телецкого озера 

вышел медвежонок.
Видеороликом с медведем поделились участники теле-

грам-канала «В курсе 22». Автор видео рассказывает, что 
медвежонок голодный: он съел виноград и овощи хозяина 
дома. Кажется, в поисках пищи он и вышел к людям.

Вероятно, это один из трех медвежат-сирот, которых 
несколько недель назад выпустили в дикую природу со-
трудники Алтайского заповедника. Это можно понять 
по бирке, прикрепленной к уху мишки.

Пока не уточняют, отправился ли косолапый дальше 
или остался с людьми. Остается надеяться, что сотруд-
ники заповедника примут участие в дальнейшей судьбе 
малыша.

Оксана АЛЕКСЕЕНКО

В очередь за картошкой
В субботу, 2 октября, в Барнауле прошли ярмарки вы-

ходного дня. Общий товарооборот 205 торговых точек 
составил 7,9 млн рублей.

Самым большим спросом пользовалась плодоовощная 
продукция – ее реализовали на сумму 2,2 млн рублей. Больше 
половины этот суммы приходится на картофель – барнаульцы 
приобрели 51,5 тонны клубней. Популярностью пользовались 
мясо и мясные полуфабрикаты, колбасы и мясные деликатесы. 
Кроме того, на ярмарках можно было купить рыбу, молочную 
продукцию, кондитерские и хлебобулочные изделия, яйцо 
и мясо птицы по ценам ниже среднерыночных.

В рамках месячника пожилого человека фермерские хо-
зяйства предоставили пенсионерам 10% скидку на мед, а 
волонтеры помогли пожилым людям донести покупки до дома.

В следующую субботу, 9 октября, с 10.00 до 14.00 ярмарки 
пройдут по адресам:

– Индустриальный район, микрорайон Новосиликатный: 
улица Новосибирская, 16в;

– Ленинский район: площадь Народная;
– Октябрьский район: проспект Ленина, 152;
– Центральный район: село Лебяжье, улица Центральная, 

65а; микрорайон Затон: улица Водников, 11.

Ну, заяц, погоди!
С 11 октября региональное Министерство природ-

ных ресурсов и экологии начнет прием заявлений 
на выдачу разрешений на добычу зайца и лисицы
в общедоступных угодьях Алтайского края.

Прием заявлений в Барнауле принимают по адресу: 
улица Чкалова, 230, кабинет 105. Адреса и график работы 
районных должностных лиц можно посмотреть на сайте 
министерства. Там же можно ознакомиться с порядком
и сроками рассмотрения заявлений.

Кроме того, стоит помнить, что охота запрещена на 
особо охраняемых природных территориях.

Всего, по информации ведомства, в регионе обитает 
около 60 тысяч зайцев и порядка 16 тысяч лисиц.

Порфирий ТАМИН

  КРАТКО .

Болельщики ждут новых высот. Есть первая домашняя победа!


